

Lección 105

Receptividad según el estado de la nutrición, la fatiga y el agotamiento. Las enfermedades anteriores (general y local) la temperatura del ambiente y otras condiciones del medio exterior.

Todo organismo mal nutrido está mucho más expuesto que los otros a las infecciones, así se ve que la tuberculosis ataca especialmente a la gente pobre y una vez atacados se defienden mucho menos que los ricos que pueden alimentarse con exceso: lo mismo puede decirse del tifus epidémico. De la gripe: si la nutrición es perfecta, se defienden mucho mejor así los ingleses en la India, resisten mucho la peste bubónica y el paludismo, enfermedades ambas que atacan extraordinariamente a los naturales por ser deficiente su alimentación; experimentalmente se demuestra que los animales refractarios a un determinado padecimiento lo superan si antes se les somete a una dieta rigurosa y su cambio si una vez iniciado el padecimiento se les alimenta debidamente, desaparece por completo. El causante, el virus, aunque también tiene la receptividad y así se ven gran número de enfermedades infecciosas entre los soldados en la época de ejercicios pesados y sostenidos, en los campos de batalla, etc., la rata blanca, que es refractaria al carbunclo intumáctico, lo padece si se la somete antes de la inocularion a un fuerte causante, colocándola dentro de un tambor al que se le dan vueltas, y el que se obliga a andar constantemente. Los padecimientos anteriores, tanto generales como locales, son otras causas de infección: los generales sabemos que en la clínica se evaden la mayoría de las veces: así la sífilis predispone a la pneumonia, la tuberculosis a muchas dolencias, la fiebre tifoidea en su convalecencia a la tuberculosis: los ferreños denun-

tidos (diabéticos) ó con pocas defensas, como los operados en los que bastante influye la acción menguante de las defensas del cloroformo, están muy expuestos a la pneumonia: los diabéticos tienen un pequeño fonsículo y se convierte en absceso, este en gangrena y por fin viene la tuberculosis pulmonar. Los animales refractarios a un padecimiento, pueden sufrirlo, inyectándoles primera gran cantidad de bacterias ó cultivos, que no les alteraría la salud y luego pasado algún tiempo inyectándoles una pequeña cantidad de las mismas bacterias ó cultivos, pues con la primera inyección se restan del organismo las resistencias que tenía: es sencillamente un caso de anafilaxia: de la misma manera si damos cloral a un perro ó bien alcohol ó cloroformo podría sufrir el carbunclo. Lo mismo puede decirse de los padecimientos locales, así muchas veces tras un traumatismo venoso aparecer una artitis tuberculosa ó una osteomielitis.

El medio en que estamos modifica el modo de ser de las infecciones, así el frío predisponde a las bronquitis, pleuremas y pneumonias. Paréus verificaba a este respecto el siguiente experimento: cogía una gallina, que es refractaria al carbunclo y la obligaba a permanecer con las patas metidas en una corriente de agua fría, inyectaba entonces el carbunclo y se presentaba la enfermedad, pero si luego sacaba la gallina de aquel medio, la infección no avanzaba y así en algún caso obtuvo una curación radical. Se nota también la influencia de la temperatura, por la existencia de distintas epidemias según las diferentes épocas del año. Lo mismo puede decirse de las otras modalidades del medio ionizante.

Por lo que se acaba de exponer, se comprende que la receptividad es la resultante de muchas causas, que todas pueden influir para que aquella aumente o disminuya.

Lección 106

Definición de las voces virus, enzimas, diastaras (amilasa, lipasa, cinasa, etc.), agresinas, topinas, topoides, toponas, topina normal, topóforo, topobimina, leucocininas, plomatinas, topinas específicas y especiales, picinas, endotopinas, autoxinas, bacteriolisis.

La palabra virus de antiguo usada, etimológicamente significa una fuerza; se le ha llamado también materia peroxante y se dio este nombre a la causa de los padecimientos transmisibles. Almeida que se fueron descubriendo los microbios, perdió importancia este vocablo y hoy solo se aplica a la causa de aquellas dolencias cuyo germe no se conoce, así se dice virus vario, variola, rabia, etc. en cambio ya no se usa lo de virus tifoideo, virus letárgico, etc.

Las voces enzimas y diastaras son sinónimas. La palabra enzima etimológicamente significa dentro - levadura, pero como que no solamente se hallan en las levaduras, se llaman también diastaras, que significa separación, dissociación; pueden llamarse también enzimas, porque la y griega, se traduce por í o u. Son fermentos solubles que arrancan de las células animales o vegetales; se encuentran entre ellos la amilasa o amilatas, que transporta el almidón, la lipasa que saponifica las grasas y ademas las cininas. Kininas o quininas, que no tienen ninguna acción aparente pero preparan el terreno para que puedan obrar otros fermentos, son sencillamente diastaras intermedias.

Digerinas, son todos los medios químicos de ataque que tienen los microbios (diastaras, topinas, etc.).

Topinas son aquellos químicos venenosos, que arrancan de los microbios y que al llegar al organismo atacado despiertan una reacción en las células orgánicas, con lo que se forman las

antitoxinas.

Toxinas son segun Ehrlich, toxinas modificadas por el calor, luz, oxígeno, etc., con lo que pierden su toxicidad pero que no obstante son capaces de provocar antitoxinas y de combinar con ellas.

Toxinas segun Ehrlich son un elemento constituyente de la toxina diférice, con poca avidad para unirse a la antitoxina y causa de las parálisis laringianas. De aquí se deriva que la vacuna diférice, ademas de antitoxinas, debería contener antitoxinas, pues sino no privaría que se presenten las parálisis. Actualmente se atribuye también a las toxinas, las complicaciones que se presentan después de las infecciones.

Toxina normal (*T. N.*) o (*T. V. G.*) que significa diférice normal, gift (veneno) de las otras alemanas. Llamada también veneno normal, es segun Behring, una solución de toxina diférice que en 1 cent. ³ contiene 100 unidades mortales; se usa muy diluida en concepto de suero antidiáférico.

Toxóforo, es una agrupación tóxica, que vive dentro las microscópicas complejismas de las toxinas, y al que corresponde la mayor acción tóxica de estas.

Toxalbininas son las toxinas más potentes que conocemos: son muy tóxicas, si se inyectan subcutáneamente o intravenosamente y poco o nada si se ingieren por la boca, mientras la mucosa digestiva no tenga ninguna solución de continuidad; las hay microbianas, vegetales (ricina, abrina, crotina) y animales (veneno de las serpientes).

Denominamos y no tenuomicinas ya que debe derivar del gentilicio de tenuina que es tenuinato, significa dinólogicamente clara de huevo y son alcaloides que arrancan de la sustancia orgánica viva.

Plasmatinas son alcaloides producidos en la sustancia vegetal

ca muerta. Actualmente no existe tal distinción entre leucotoxinas y proteotoxinas pues ambas pueden proceder de la sustancia orgánica viva y muerta.

Toxinas específicas son las que producen un padecimiento determinado ej.: leptotuberculosis, toxina difterica, tifoidea, tetanos con su tetanotoxina y tetanoparoxina.

Toxinas especiales son p. ej.: las edesivas que dilatan los vasos y las anevasivas que los estrechan.

Pirotoxinas son fermentos del *S. pioциано*, que pueden matar otros microbios y hasta convertirse en inmunicantes (pioциано-immu-proteica).

Endotoxinas son toxinas que permanecen en el interior de los microbios y que no salen hasta que estos son destruidos; ellas son generalmente las que hacen ser tóxicos los cultivos muertos.

Autotoxinas son toxinas que han bien estan dentro de los microbios y que hacen daño a los mismos que las producen.

Bacteriolisis significa disolución, destrucción de los microbios.

No debe confundirse la terminación lisis que significa disolución con la palabra lisio, que es el verdadero nombre de la rabia.

Lección 10⁴

Definición de baro-químico-electro-foto-helio-geo-etc (baria, bacterioma tropismo, trofotropismo). - Id. de bacteremia, de toxicación, bacilosis y bacteriemia. - Id. de anibiosis y diapóderis. - Id. de tienasa, mucinasa; Id. de coagulación, solubilización, precipitación y sus modalidades. - Id. de anafilia o alergia.

La palabra baro significa sensibilidad celular para las vibraciones; químico, para los cambios químicos; electrico para la

electricidad: foto para la luz; helio para el sol; geo para la gravedad. Taxis significa ordenamiento, y este puede ser debido a las vibraciones o los cambios químicos, o la electricidad, etc.

Lo mismo indican las palabras tacticismo, tropismo, etc. Trofotropismo indica ordenación por lo que se refiere a la nutrición. La palabra quimiotaxis por ej.: indica ordenamiento de microbios, bocas, células animales, etc., por elementos químicos; la quimiotaxis será positiva, cuando estos elementos tiendan a acercarse a un cuerpo determinado y negativa cuando huyen de él; sin embargo los caracteres positivos y negativos, se pierden pronto y bien se invierten a medida convirtiéndose una sustancia quimiotáctica positiva en indiferente primero y negativa después.

Bacilémia, indica presencia de bacilos en la sangre y se aplica especialmente a la tuberculosis.

Bacilización significa el hecho general o local de encontrarse bacilos en su punto cualquiera: se aplica mas a la tuberculosis.

Bacilosis indica bacilos en la sangre y también se refiere ordinariamente a la tuberculosis.

Bacteriemia se denomina la presencia de bacterias en la sangre ya secundariamente o sea procedentes de un padecimiento local (fiebre tifóidea) o primariamente y entonces si bien no perjudica ningún organo, constituyendo la septicemia, si bien es causa de lesiones locales dando lugar a la puerperia.

Muestras celulares cambian de sitio: son migratorias y si este movimiento es hacia fuera serán emigratorias, siendo inmigratorias cuando se mueven hacia dentro. Este movimiento, si se verifica por medio de Leucáculos, de un modo semejante al de los amibos, se llama amibiosis y cuando por me-

dio se ó abrieron estas células las cubiertas vascularres se desprendieron diapideris. Estos movimientos tienen por objeto ir en busca de los enemigos: son movimientos de defensa.

La lievura es una diastasa celular que está preferentemente en el hago y que destruye los glóbulos rojos viejos. La mucina es una diastasa que coagula el muco intestinal y que origina la enterocolitis muco-membranosa.

La coagulación es la conversión de un producto líquido en sólido a causa de una condensación molecular; la sustancia que la verifica se llama coagulina y es de naturaleza diastásica. La aglutinación es la unión de microbios formando masas, las sustancias productoras se llaman aglutininas y están en los sueros normales, pero en mayor cantidad en los sueros inmunitarios. Aglutinóide es una aglutinina modificada que ya no aglutina por lo regular. Antiaglutininas, son las sustancias que se oponen a la aglutinación. Se llama coagulación, cuando en vez de ser uno solo, son dos los microbios que se aglutinan. Si son más de dos, se llama aglutinación en grupo. En la aglutinación se funde la sero-reacción o el sero-diagnóstico, procedimiento inventado por Gruber y Duhham y estudiado detenidamente por Widal, y en él que no debe tenerse mucha confianza, porque su resultado puede ser equívoco, gracias a poderse formar una coagulación o una aglutinación en grupo; es más importante el sero-práctico, es decir, hacer un pronóstico grave, cuando la sero-reacción se presenta tardíamente.

La precipitación es el acto de irse a fondo los microbios, toxinas o células muertas: es producida por las precipitinias, que cuando se unen, se convierten en precipitinoídes y cuya acción se restringe por las antiprecipitinias.

Olergia, significa falta de actividad: lo mismo indica anafilaxia, falta de defensas. Cuando el organismo tiene una

itacia o alergia, se convierte en hiper sensible a las causas moratorias.

Lección 10⁸

Definición de las vores anticuerpos (antígenos) antifibras, antifermentos, fagocitos y sus derivados, diafilapia, estruminas, opsoninas, bacteriopisinas, aleinas, antibacinas, citanas, lisinas, topolisir, citolisis y sus derivados, bacteriopisinas.

Anticuerpos, son todas las sustancias fabricadas por la célula animal, que se oponen a las infecciones.

Antígenos, son la causa de los anticuerpos, es decir, toda sustancia que introducida en el cuerpo es capaz de producir anticuerpos.

Antifibras etimológicamente significa ante corrupción y son sustancias que se supone existen en las granulaciones de las células eosinófilas y que se oponen a la corrupción.

Antifermentos, son sustancias, que se oponen a los fermentos: las hay generales y específicas.

Fagocitos es un medio de defensa de nuestro organismo, representa la aproximación, englobamiento y digestión de las bacterias por los leucocitos; los grandes se llaman macrófagos y son las células del tejido conjuntivo, del sudorélio vascular, del bazo y de la médula ósea, los pequeños se llaman microfagos y son los leucocitos polinucleares, neutrófilos o eosinófilos.

Diafilapia es otra defensa de nuestro organismo y la sostienen especialmente todos los que no dan un papel predominante a la fagocitosis (Turro). El concepto de la diafilapia se debe a Bouvier quien sentó tal asesto el 22 de Febrero de 1909: significa una defensa, por excitar los microscios la formación

de cuerpos especiales, que los digieren del mismo modo que los alimento, evitan la de varios fagos especiales también; su autor cree que se trataría de ados biliares. Estas sustancias son varias: Estimulinas que son las que excitan la formación de sustancias defensivas para los microscio, dando vida y desarrollo de defensa a nuestras células; Oproninas que significan preparación y son las que preparan los microbios para ser abatidos; Bacterioprop., que son iguales a las anteriores, pero específicas; Desinuan, palabra que indica rechazar y que hoy están en tela de juicio, son materias bactericidas del suero normal, otras o menos identificables con las citadas y complemento de las mismas; Depósitos, que son las células que vierten las aleáticas en el suero normal; Antibóminas, que son cuerpos provocados generalmente por la inmunización, parece que impregnan todos los órganos y son específicas; Citaras que son sustancias bactericidas formadas por los leucocitos, que se llaman macrocitaras, si proceden de glóbulos blancos y citolíticos y microcitaras si de bacteriolíticos; Lisis, que son sustancias disolventes de las células (animales y vegetales) Toxolisis que significa destrucción de bacterias por toxinas, sin intervención de los fagocitos ni víricos; Citolisis y Citolisis, Cistolisis y Citosírias, que son sustancias lisicas, provocadas por la inyección de elementos celulares en un organismo; Globulolisis, Hemolisis y Hematolisis, significan destrucción de los hemáticos. Fagolisis y Leucolisis, que significan destrucción de los leucocitos y por último Bacteriopropio se llama el órgano en que se fijan las bacterias e se sacrifica para salvar el total; así vemos, que en el hígado y en la rata se sacrifica aunque inútilmente muchas veces el sistema nervioso para salvar el resto del organismo; con el hígado sigue de esto muchas veces. De aquí se deduce que en estos casos

la medicación conveniente no ha de ser general, sino adecuada a aquél organo o sistema que va a infectar.

Lección 109

Lucha cito-microbiana.- Virulencia: concepto y inosinimia.- Su estudio en conjunto: diversas modalidades de energía desde la máxima a la negativa y según las especies. Virus variables, transitoriamente patógenos y fijos o estables.

La lucha entre las células vivas y los microbios constituye la patología de las infecciones.

El elemento de ataque es múltiple y variado y su resultado es decir, la acción final, recibe el nombre de virulencia. Por otra parte el organismo se defiende a su vez de muchas maneras y la resultante de estas defensas, se llama inmunidad; conviene saber que inmune no significa ser resarcido a una infección sino también luchar y tener vencedor de ella.

La virulencia es una resultante variable y se llama virulento al ser que su virus o sus toxinas es apto para invadirnos; puede llamarsele también poder patógeno o energía patógena y en su grado máximo, recibe el nombre de malignidad.

La virulencia cambia por muchos factores, así si se preparan debidamente los estreptococos con 1/100,000 de cm^2 , pueden matar 1 kilo n. materia viva; estos forman el 1º grupo de microbios muy patógenos. 2º preparándolos de otra manera los mismos estreptococos, necesitan estar en cantidad de 1 cm^2 para matar un kilo de animal; 3º microbios que son o no patógenos, es decir que lo son, cuando atacan a un

organismo debilitado: 1º microbios, que ordinariamente son no patógenos, pero que se tornan patógenos ej.: el *b. subtil*, que produce naturalmente paroformaciones ó bien que se vuelve patógeno después de 5 ó 6 siembras consecutivas en el congo: si en sucesiva manera, resultan patógenos el *b. mesentericus vulgaris* el *b. mesaterio*, y el *b. prendo-difícilis*, si se siembran varias veces repetidas en el peritoneo de un congo, protegiéndolos mediante un saco de colodio. 5º seres patógenos, que se convierten en saprofitos, como sucede con todos los cultivos de laboratorio, que lentamente van perdiendo su energía: 6º microbios que siempre son saprofitos: en este grupo, se encuentran afortunadamente la inmensa mayoría de estos seres: 7º microbios patógenos para unas especies y no para otras así el tétanos no hace mella a las aves, el carbunclo no ataca a los perros, la fiebre amarilla y la peste bubónica no causa daño a los animales.

Los virus pueden dividirse en tres grupos 1º variables como sucede p. ej.: con el del pueruerooco que en un momento dado es patógeno, para luego no serlo y volverlo a ser unas horas y con el de los estreptococos. 2º hereditariamente patógenos, que abundan mucho y 3º virus fijos, es decir que constablemente son patógenos, entre los que se cuentan el de los estafilococos, el del mal rojo del cerdo, el de la rabia que es el fijo por excelencia y la vacuna, gracias a cuya fijeza nos preservamos de la viruela.

Lección 110

Cambios en la virulencia 1º aumento, marcha y máximo; procedimientos (paro, saco, in vitro) y resultados. 2º disminución: marcha y mínimo; pro-

adumentos (paro, calor, calor y aírcacion, desecacion, lug. origens, antisépticos) y resultados; disminución natural.

La virulencia aumenta y disminuye siguiendo una gran gamma. Puede crecer constantemente siguiendo una linea tenaz ascendente y llegar hasta el máximo ó sea que un solo microbio pueda bastar para causar la muerte: esto se observa en los cultivos sucesivos de estreptococos, que van heredando cada vez mas virulencia, mediante pasos por conejos, hasta llegar á que uno solo produzca el mismo efecto, que antes hacia un cultivo entero. La virulencia puede ser tenaz ascendente pero de corta duración como sucede con el pueruococo. Puede suceder también que la linea de la virulencia aviente, pero que luego se arque y descienda, hasta llegar á perderse por completo. Finalmente puede ser que la virulencia no aumente ni disminuya, como sucede con el b. de Koch y el b. difterico.

Otros son los procedimientos para aumentar la virulencia de los microbios: Pasos, es un procedimiento inventado por Pasteur y consiste en verificar varias inoculaciones en serie, usando primero una dosis mortal, cultivando mas tarde cílos germinales ó usando los líquidos infectos del animal ya muerto e inyectarlos de nuevo en otro y así sucesivamente; los animales que mas se usan son, el conejo y el conejito de Indias; clínicamente vemos la evaluación de la virulencia microbiana por los pasos en todas las epidemias. Puede ocurrir que la virulencia aumente progresivamente ó que en un momento dado se detenga ó que después de ascender, descienda y se acabe. Cuerda: se mete en la cavidad peritoneal un saco que sea impermeable a los fluidos orgánicos e impermeable a los microbios; la sustancia que mas se emplea es el colodio; con este procedimiento se activa mucho el vibrion colérico; permite así mismo cultivar microbios que in vivo no se cultivan y que no acostumbran en-

cohibirse en los animales. En vivo, usando tubos de cultivo; es un procedimiento modernísimo con el que se verifica el aumento de virulencia con mucha rapidez y economía; mediante este procedimiento podemos hacer más activos las levaduras, valiéndonos de una pequeña cantidad de fluoruro sódico, que se va aumentando sucesivamente; el microscopio muestra cuando la virulencia se cultiva con sal; el b. de la fiebre tifoidea se hace más activo si se cultiva en suero aglutinante.

Podemos aumentar también además de la virulencia, otras condiciones del microbio por ej.: el poder cronicogeno, la movilidad, para lo cual se hacen pasar a través de tubos de arena, la cual solo será atravesada por los más móviles.

La virulencia puede atenuarse hasta que se pierda y ser de nuevo descendente; puede descender un poco pero sin pasar mas allá; puede perderte la virulencia y de pronto volverla a adquirir y por ultimo puede disminuir hasta perderse por completo.

Los procedimientos seguidos para hacer perder la virulencia son los siguientes: Para así la ríspida se extingue si la 4^a ó 5^a inyección en serie a los monos y quizás de aquí salga la vacuna antirrábica. Calor que es el procedimiento por el que se obtienen la mayoría de las vacunas y que fue usado primera vez por Fournier para obtener la vacuna del carbunclo; si sometía sus girones a 50° durante 18 minutos, tenía la primera vacuna, si reducía el tiempo a 10 minutos, la segunda. Calor y circosión, que es un procedimiento pasteuriano, usado en el suel soja del cerdo, en el colera de las gallinas, de Deseración, que es debida también a Pasteur, el que fabricó con ella la vacuna antirrábica. Iodio y Ozigeno que quitan actividad. Antisépticos, que también quitan actividad y en algunas ocasiones se funde la fabricación de muchas vacunas.

En muchas ocasiones se puede definitivamente la virulencia, lo que nos demuestra que el poder patógeno es transitorio.

Lección III

Factores de la virulencia: complejidad, división. 1º Acciones vitales o permanentes (vitalidad, adaptación, movilidad, reproducción) y defensivas (envoltas protectoras y aglutinación).

Los factores de la virulencia son todavía poco conocidos, pero en conjunto podemos dividirlos en dos grupos: ó bien se deben a acciones permanentes vitales ó bien a acciones químicas de los microbios. Las acciones vitales pueden ser de carácter ofensivo y defensivo. Se encuentran entre las primeras la vitalidad, adaptación, movilidad y reproducción. Vitalidad, para vivir necesitan sustancias nutritivas, humedad, aireación y temperatura adecuada y por esto se cree actualmente que la fiebre es una defensa contra los microbios, pues con altas temperaturas pierden vitalidad, por otra parte se sabe que el carburo no ataca a los animales de sangre muy caliente, ni si los de sangre fría. Adaptación, es preciso que los microbios se adapten al terreno y con esta adaptación aumenta su virulencia, así el *b. tifacter*, cultivado en caldo vive muy bien y si de pronto se blanquea y se cultiva en humor acuoso, languidece extraordinariamente, pero los que sobreviven se adaptan a este nuevo medio y adquieren vida próspera y logran y si entonces los cultivamos en caldo, este hace el papel de microcida. Movilidad, en general los microbios son tanto más peligrosos, cuanto mas se mueven: esta propiedad la llevan a cabo mediante ciliopodios, pectorias, flagelos, etc y por ella se comprende perfectamente, que los microbios que están fuera

de la sangre, puedan llegar á ella; bueno es advertir tambien que la gangrena gaseosa se debe á una multitud de microbios y especialmente á los insuspirados proteos; este mecanismo es tambien el que explica las infecciones ascendentes que se verifican en sucesión de las corrientes contrarias glandulares y en esto se funda el mecanismo ya citado de hacerles aumentar su virulencia. Reproducción, un microbio sera tanto mas virulento, cuanto mas se reproduzca; respecto á esta función podemos dividir los microbios en tres grupos 1º microbios que obran principalmente por acción mecánica, y por comunicar elementos preciosos para el organismo, dado el número extraordinario, que de los mismos se presenta y que forman lo que los antiguos llamaban el deficit que prepara las infecciones ej.: carbunclo, mal rojo del cordo y istera de las gallinas 2º microbios que se reproducen poco pero que elaboran gran cantidad de venenos, tales como el de la sifilia, rabia, tetanos, etc. 3º intermedio entre ambos grupos si sea que obran por acción mecánica, por robo alimenticio y por la fabricación de venenos: en este grupo estan la mayoría de los microbios patógenos.

Cuando un microbio llega á un terreno que le es adverso ó se entrega ó se encastilla para defendese y en este ultimo caso ó forma envueltas protectoras ó se aglutina. Envueltas protectoras: son capullos permeables á los jugos orgánicos y que aislan á los microbios del medio virulento: estas capullos son de una envuelta de dos capas. De segun el peligro que corre el microbio y los defienden perfectamente de los antisépticos, de nuestras células, etc. es decir de todos sus enemigos: este es el punto de origen del microbio latente y de las mal llamadas infecciones criptogénicas: se encapsulan los pneumococos, gonococos, estreptococos, b. de Drosi; para nuestro organismo, el encapsulamiento no tiene ninguna ventaja, pues mas tarde viene la repetición de la infección.

Asaltumación. cuando los microbios se encuentran en peligro, se agrupan y los mas fuertes se colocan en la periferia, defendiendo a los mas débiles, que van al centro; de esta manera, a lo mas podrían ser atacados los de la periferia, pero el centro resistiría mucho: la asaltumación, no es pues un procedimiento de curación, sino un buen de defensa para los microbios.

Lección 112

2º Viabilidad por toxinas. Concepto (exo y endotoxina). Historia y estado actual. Obtención: influencia de la raza, medio, aeration, temperatura y duración del cultivo. Preparación de las exotoxinas (filtración) y de las endotoxinas (filtración, calor, antisépticos, maceración, disolventes, digestivos, líquidos bacteriolíticos, rotura, destrucción mecánica).

Las toxinas son sustancias tóxicas, que arrancan del metabolismo microbiano: las conocemos medianamente. Todas ellas son de procedencia vital, pero pueden quedar aun cuando se haya muerto el microbio.

Las toxinas difusibles y solubles que nos perjudican, mientras vive el microbio se llaman exotoxinas: las que se quedan en el interior del microbio y no nos causan daño, hasta después de su muerte se denominan, endotoxinas.

Limpieza el estudio de las toxinas. Pasteur con el sual rojo del cerdo, colera de las gallinas, etc se conoce la toxina差别. desde los estudios de Rouy y Jérin y actualmente son todas ellas consideradas como grandes agentes patógenos, pero muy mal estudiadas todavía.

Para obtener toxinas, es preciso que el microbio se encuentre en aptitud de poderlas fabricar; es decir que tenga viabilidad y es-

lo nos explica, que a veces un microbio patógeno muy vital, no cause gran daño. Debe situarse el microbio en un medio adecuado, así el *S. differens* es muy virulento en un medio que tiene fosfatos; el *typhoides* lo es casiísimo en un medio alcalino; influye también el medio, por lo que se refiere a su reacción y así vemos que la mayoría de los microbios viven bien en medios neutros y alcalinos y solo algunos como el *S. bubonicus*, por excepción, prefieren un medio ácido. Se requiere buena aeration, así a veces deben cultivarse en andas báscas y aun sometidas a interas corrientes de aire; en otras ocasiones los anaerobios se cultivan fuerte con aerobios *S. subtil* para quitarles el oxígeno directo. La temperatura ha de ser media y en general la que prefieren es la de 37°, sin embargo bajando la temperatura aumentan las toxinas del *S. carbuncloso*. Por lo regular a los 4 ó 5 días es cuando los cultivos tienen la máxima cantidad de toxinas, hay no obstante el *S. typhimurio*, que hasta los 20 días no se marca la presencia de toxinas en sus cultivos.

Para preparar las erlotoxinas se recurre a la filtración de los cultivos, medios líquidos, etc., en que estén los microbios, en que las toxinas permanecen y estas pasaran a través del filtro, pero existe siempre un error en esta obtención representado por la posibilidad de pegarse las toxinas a los microbios o bien a la cara interna del filtro; esto nos explica las deficiencias que a veces resultan en ciertos sueros o vacunas y todo se debe a que la filtración es un medio incierto.

Para las endotoxinas se han empleado medios a fin de sacarlas del interior de los microbios; se ha usado la filtración que nos resulta; a fin de matar el microbio, que es lo primero que debe procurarse para estas toxinas, se ha empleado el calor que falla muchas veces, los antisépticos (ácido fénico, iodo, etc.) pero tienen el inconveniente de alterar probablemen-

de las toxinas; la maceración si bien de que una vez ablandados los microbios expulsan sus toxinas; sustancias disolventes que deshagan la pared microbiana, pero por tratarse de sustancias químicas, quizás alteren las toxinas; en concepto de disolventes se usa la urea, los alcalinos, la glicerina (antigua tuberculina de Koch, el alcohol, el ether y el cloroformo (ether y cloroformo- bañinas tuberculosas); elementos que digieren los microbios (pancrepsina, y tripsina especialmente, que son mas activas que la pepsina y pancreatina); líquidos bacteriolíticos si bien de disolver las bacterias; la rotura o mejor el estallido de los microbios que se obtienen aplaudiéndolos y volviéndolos bruscamente varias veces, repetidas y por fin la destrucción mecánica que consiste en machacar y destruir los microbios, hasta que no se vean en el microscopio, pero pueden quedar pequeños pedazos de los virus y en ellos quedar almacenadas las toxinas y no obtenerlas.

Lección 113

Naturaleza de las toxinas. Estado actual. Trabajo de Sorbón (sucro, gas, albúmina no cristalizable, albúmina cristalizable = cristalo-diagnóstico). - Acción del calor, de la luz y de la luz y el aire sobre las toxinas. Id. de los agentes químicos (por combinación, por fijación) especialmente de los alcaldes de nuestro organismo.

La naturaleza de las toxinas, a pesar de lo mucho que se ha estudiado es bastante desconocida, sin embargo gracias a procedimientos fisi-químicos, a los anticuerpos, o a los datos clínicos, se van conociendo paulatinamente. La toxina no es un cuerpo definidamente químico, sino altamente complejo y cuyos componentes pueden modificarse extraordinariamente.

Sobrio admite que los microbios y especialmente el *b. tuberculoso* están sueltos en cápsulas (bacilíferas y bacilíparas) de estructura comparable a los cartílagos hialinos. Estos estudios datan del año 1894. Refiriéndose al *b. tuberculoso*, dice que vive dentro de una de estas cápsulas y que en su interior fabrica las sustancias siguientes: un suero que es muy difusible y que sale de la cápsula a la que rodea, aislandola del mundo exterior; a su vez el medio fabrica una membrana (pericápsular) que envuelve esta capa de suero; el espacio que queda entre la membrana pericápsular y la cápsula y que está ocupado por el suero, se denominará espacio pericápsular; este suero es un agente patógeno, es tóxico y engendra los tuberculos miliares, las alveolitis dorumativas, las pleuremas adherivas tuberculosas y las pulmonias crónicas intersticiales. En el interior de estas cápsulas se encuentran también gases cuyo número y naturaleza no son conocidos, pero que son tóxicos y preparan el camino a lo necrosante (gangrena gaseosa, productos sulfonatores, etc.) Hay además, albúminas ordinarias que no cristalizan ni se polarizan y que preparan las necrosis por coagulación. Por fin se hallan también albúminas más tóxicas, que cristalizan y se polarizan y que son muy débiles; estas cristalizaciones representan un potente medio de diagnóstico para el bacterólogo y para el clínico; para el primero porque así se salva el error dependiente del pleomorfismo microscópico y de la infidelidad de los cultivos y para el segundo, porque puede hacer diagnósticos precisos, antes de que el microbio se presente.

En esto se funda el cristalo-diagnóstico.

Se han estudiado varios de estos cristales y se conocen actualmente los siguientes: el *b. tauriformis* produce pri-

mas de 6 caras reunidas en haces; el *b. megaterio*, produce octaedros, el *b. subtil.* finísimos rombos de ángulos truncados en forma de bayonete, el *b. authrevii*, trapezoides et *b. del colon*, rombos elongados de ángulo recto; el *b. del colera mortis*, con los costados con un ángulo de 75° y otro de 105° ; el *b. del colera asiático*, por regla general, agujas (pirámides de 6 caras); el *b. tuberculoso*, pequeños rombos cuadrados, de 90° ; el *b. tisiogenu* prismas triangulares; el *penicillium glaucum*, tablas romboidales con el ángulo obtuso de 120° y el agudo de 60° .

Para hacer el cristalo diagnóstico, hace falta solo un foco de iluminación y un microscopio: con él podemos curar tuberculosis, cuando la clínica no ha dicho todavía que existiere allí la tuberculosis; en cambio si se encuentran los cristales del *b. tisiogenu*, que es el causante de la consumición, solo tenemos un pronóstico fatal, porque la curación es imposible.

El calor destruye muchas toxinas, en cambio la picrocianina resiste 120° de temperatura y la colericina 100° . Bajo este punto de vista se dividen las toxinas en termo-estables y no termo-estables. (ual llamadas stabiles, en algunas otras) segun resistan o no al calor.

La luz destruye también toxinas y mas todavía si a su acción unimos la del aire.

Los agentes químicos que obran sobre las toxinas son i destructores o fijadores. Entre los primeros tenemos el agua oxigenada y los peróxidos en general, el cloro, el yodo, el formol, el bencito sódico, que es el que mas destruye la toxina difterica, la leucinica, la neurinica, la globulina, etc. Entre las segundas tenemos el carbón que no las destruye sino que las fija, como se prueba, metiendo que si quitamos el carbón, reviven las bacterias y sus toxinas p. ej.: la toxina tetanica, con

nuevos antibióticos vuelve la toxina a ser venenosa: en este grupo estan también las colerinas: las grasas todas fijan las toxinas y de aquí la conservación de muchas sustancias en aceite, grasas, etc. En nuestro cuerpo tiene poder fijador la sustancia cerebral de los mamíferos, como se demuestra con la rabia, tetanos, etc. la médula, los hemalies, leucocitos, fibrina y varios otros fijadores; de aquí que las toxinas tengan sus localizaciones, que dependen de afinidades químicas.

Lección 114

Acción de las toxinas en general. - Toxicidad en conjunto, máxima, mínima y efectiva. - Toxicidad en la sangre, sistema nervioso, vísceras. Complejidad probable de las toxinas. Su fijación en los tejidos.

La toxicidad en conjunto, global, en bloque, etc. tiene acción máxima, mínima y efectiva: como ejemplo de toxicidad máxima debemos citar la toxina botílica, resultante de la alteración de los alimentos y de la cual $\frac{1}{5},000,000$ di cm² mata un rabilo y se paga que en 1 cm² de toxina hay 0'004 gramos de materia orgánica y en esta pequeñísima cantidad está la toxina: la toxina tetánica es también altamente tóxica y para probarlo basta citar el experimento accidental de Nicols, el cual después de verificar una inyección a un enfermo tetánico, solo con la poca materia que quedaba en la punta de la aguja, se pindió casualmente su piel y se le presentaron contracturas, que demostraron la presencia de la toxina tetánica. La toxicidad mínima está representada por las toxinas coléricas, pirotóxicas y tifoideas de Chautemps, de las que debe inyectarse $\frac{1}{2}$ ó $\frac{1}{3}$ cm² respectivamente, para matar un congo de Indias. Existe por fin otras toxinas, cuyo poder

tóxico es casi nulo, pero que mata por electricidad, así el veneno Metachiridoff mata por lesiones hepáticas, la tuberculina inyectada a individuos sanos, no le causa ningún daño, pero si es tuberculoso, le perturba en alto grado, lo mismo hace con la bacina del aveSTRU.

No todas las toxinas van a la sangre y aunque vayan, pueden muchas de ellas, pasar impunemente por las vías sanguíneas, sin embargo existen las hemotoxinas que perturban alarmemente el tejido hemático: así la toxina streptocócica, ataca los glóbulos rojos y origina la coagulación hemática, en cambio los glóbulos blancos son atacados por los estafilococos y si estos causan daño es porque nos quedamos sin defensas. El sistema nervioso es siempre víctima de muchas toxinas, las cuales van a atacarle directamente: tal sucede con la toxina rabica que lentamente va posionando de los elementos nerviosos; es conveniente hacer notar, que segun el punto, donde vayan a parar estas toxinas será distinto el aspecto clínico de esta enfermedad y así se presentará en forma furiosa, cuando la toxina ataque la parte alta de los centros nerviosos, pero si la localización es bulbar o medular, no hay agitación y sin embargo es rabia y se presentan paroxismos agudos o crónicos (enfermedad de Landri); podemos pues afirmar que muchos padecimientos nerviosos de carácter ascendente, pueden ser debidos a la rabia y dependientes del punto en que las toxinas se localicen. El tétanos tiene dos toxinas diferentes, una que va a destruir los glóbulos rojos (tetanolisina) y otra que va beneficiando al sistema nervioso (tetanospasmina) y que puede también al igual que la de la rabia, dar origen a distintos cuadros tetánicos, segun su punto de implantación. De aqui se deduce que la curación o no curación del tétanos y si la rabia depende únicamente del punto de implantación de la toxina.

La toxina batillinica, revela en muchos casos un verdadero

trastorno cerebral, presentándose con un cuadro de apoplejia que se puede corregir con el solo empleo de la parálisis y diuréticos. La picroanina tiene también acción nerviosa y es vaso-constrictora. La tuberculina produce efectos vaso-dilatadores, perturbación nerviosa y engendra fiebres; se localizará por tanto en tres órganos distintos y tendrá seguramente tres diferentes toxinas.

Una toxina circulando con la sangre va a implantarse en un órgano determinado: muchas se localizan en el riñón, presentando nefritis y arruinando la economía interna, consecutivamente al daño renal, lo mismo pasa con el páncreas, hígado, etc.

Las toxinas tienen distintas afinidades y en consecuencia distintas acciones que nosotros ignoramos casi por completo. Nos pasa con esto lo que con las sustancias terapéuticas; hace 20 años se creía que la Terapéutica era un arte que se iba a convertir en ciencia, pero hoy vemos que no es arte ni ciencia sino una confusión completa: si vemos de ejemplo la digital: si se echa digital sobre un corazón, se ve que se contrae y se le da el ritmo de latido cardíaco, pero en la clínica, no es esto cierto porque experimentalmente la digital se pone en contacto directo con el corazón en la proporción de 1/50.000. Entro si en nuestro organismo sujetos a 1 mg (dosis letal) de digitalina, quedará una vez parada a la sangre en una dilución del 1/800.000 y por tanto no irá al corazón, dosis suficiente para hacerlo contrarrevertir. Y esto que decimos de la digital se puede repetir para todos los medicamentos.

En resumen podemos afirmar que las toxinas no son un solo cuerpo uno vario, que quizás nunca podamos conocer en su composición y los que para aún más complejidad en su estudio se fijan en determinados órganos. Las vacunas tienen también esta selectividad y por tanto, muchas contingencias orgánicas pueden neutralizar la acción de las mismas.

Las toxinas tienen pues acciones complejas, pero al igual que

Los microbianos no conocemos su modo de obrar. lo cual nos indica el gran abrazo de la Fisiología a la que con razón se la puede llamar un "hermoso fantasma de hipótesis."

Lección 115

Síntesis de la acción infectante. Curras de su heterogeneidad. - Sus modalidades (local, local generalizable, local e intoxicación general, general, local unas veces y general otras) muerta, viva, recidivas, evolucionas, regulares, intermitente e irregular.

La heterogeneidad de las infecciones depende de la naturaleza de los microbios, lo que hace que quizás haya tantas infecciones como microbios patógenos, de la vulnerabilidad de los mismos y de la resistencia orgánica.

La infección local, es un padecimiento, cuya causa no puede invadir el organismo entero, gracias a las defensas orgánicas, que luchan con ventaja; se presenta una batalla, que se libra en un reducido pedazo de organismo; si vencen de ejemplo un solo o de un paratizo. Una infección local puede convertirse en general p. ej.: la apendicitis que muchas veces repercute en el organismo entero y mata al individuo; la endocarditis maligna en la cual el endocardio está invadido por gran número de microbios, que originan embolias microbianas, que van sembrando padecimientos en distintos órganos y generalizan la infección; la pneumonia es también local, pero los pneumococos pueden pasar a la sangre o bien aportar a ella sus toxinas y se presenta un padecimiento general, tanto más aparente cuanto más que desaparecido el daño general, que da todavía el bloque pulmonar. Puede suceder que una infección sea siempre local, pero que envence el organismo en-

tero. tal sucede con el tifomos y la rabia. Infección general es la que ya primitivamente ataca todo el organismo o bien que siendo primero local se ha generalizado; indica que el organismo no ha puesto casi ninguna resistencia o bien que ha perdido la batalla librada contra los elementos microbianos.

Existen infecciones que unas veces son locales y otras generales; así sucede con la tuberculosis, que segun los casos se presenta generalizada con la forma tubo-bacilar o granular y otras localizada, bajo el aspecto de un tumor blando.

La morfología de las infecciones puede ser super aguda aguda, sub-aguda y crónica, lo cual depende de la intensidad del ataque y de las defensas orgánicas.

El curso es también muy variable: la incubación dura desde 24 ó 48 horas, como sucede con el báculo del tifomos blando, hasta años enteros como sucede con la rabia, tuberculosis, lepra (32 años esterminador) etc.; despues del periodo de incubación viene el de crecimiento, estado y desarrollo, que no son otros mas que diversos tiempos de lucha entre el microbio y el organismo; en el 1º gana el microbio, en el 2º se iguala la batalla y la victoria permanece indecisa y en el 3º vence el organismo resultándose la crisis o la lisis; en ciertas ocasiones se presenta el periodo aufibólico, que es una fase rara en la que han podido vencer el microbio como el organismo; se presenta muchas veces esta fase en la fiebre tifoidea; viene por fin el periodo de letarquia, en el que si el organismo no se defiende muere víctima de la infección, pero si se defiende con intensidad, vence y vence la crisis, que denota una gran reacción o bien se encuentra con pocas energías en cuyo caso vence por lisis probando lentamente.

Las recidivas marcan el hecho de no haberse ido los microbios de nuestra economía y basta una pequeña digresión para que vuelvan al ataque; es frecuente que las recidivas tomen formas

xano. así p. ej.: las recidivas de la lepra, se presentan muchas veces en forma de abscesos en los que el *b. leprae* vive de praga-
no. Las recidivas, representan una invasión nueva de origen
exógeno.

La evolución de las infeciones puede ser continua, intermiten-
te o irregular. En la 1^a la lucha no se interrumpe nunca y
trabajan continuamente el agente patógeno y las defensas orgáni-
cas; en la 2^a el microbio es intermitente en su functionalismo y se
presenta de pronto en la sangre, de la que desaparece, para volver a
presentarse de nuevo. así para con el paludismo, la fiebre recurren-
te y sus fases intermitentes sintonáticas; en la 3^a nos quedamos
por un momento inmunizados, pero luego perdemos esta inmu-
nidad y vuelve a actuar el microbio. ej.: la sífilis.

Lección 116

Bacterio-diagnóstico. - Examen y datos de la piel, de la sangre (superfi-
cial y profunda, hemorragias), de los tejidos (superficiales y profundos), de la
músculo (tensiones locales y generales), de las materias fecales (*id. id.*).

Para llegar a un diagnóstico bacteriológico hay que tomar los mi-
crobios del punto del organismo, donde se han localizado y luego u-
sando la visión directa ó bien las siembras ó bien las inoculacio-
nes, que son el procedimiento mas seguro y mas factible, así p. ej.:
para tener seguridad de una tuberculosis no basta ver el *b. de Koch*
y probar que es ácido-alcohólico-resistente, sino que es preciso cuen-
tarlo y ver si produce la tuberculosis.

En la piel, hay muchos microbios y para recogerlos ó bien se
lava un baño general ó un lavado local, se puede hacer con un
cogollo, lubricando la piel con grasa y rasparlo luego, de; en

acír se emplearán medios mecánicos: Hay un padecimiento cutáneo, representado por la extensa y variada familia de las tiñas, que debe estudiarse con especialidad, para ello se busca un rabillo, que nos parezca más enfermo, se traba con rotura, para quitar la grava y las sustancias extranas e luego se mira al microscopio, el cual nos deja ver los aconios, eucothrix, entothrix o bien cuando un microrganismo de espesos surcos cubre todo el pelo.

Para estudiar los microbios de la sangre, podemos tomar esta superficial, profundamente o aprovechando las hemorragias. En el 1º caso, se toma del pulpejo de uno de los dedos, previa la más completa desinfección: para el carbunclo, pequeña cantidad de sangre basta para el examen, en cambio en la fiebre tifóidea se necesitan algunos centímetros cúbicos para que resalte la infección; en la sangre pueden encontrarse los gérmenes de padecimientos generales, los de padecimientos locales en ciertos periodos (carbunclosis) y de padecimientos locales que luego se generalizan, como la pulmonía, en la cual al 4º o 5º dia pueden encontrarse pueruoscocos en la sangre, lo que es de muy real periclitio.

Para buscarla profundamente en casos de pueruoscrosis, la tomaremos del tejido pulmonar, mediante un trozo aspirador; en casos, en que el cuadro clínico no está claro, siire el examen profundo de la sangre para establecer estudios diagnósticos; así se ha usado muchas veces para la peste. En casos de hemorragias en la sangre de las miasas podemos buscar los gérmenes sin negligencia de causar herida.

Siempre están los microbios en la sangre, sino que muchas veces los encontramos en distintos tejidos; así el t. leproso no se encuentra nunca en la sangre, especialmente en los comienzos de la enfermedad, que es cuando interesa el diagnóstico y entonces hay que irlo a buscar en los tejidos atacados, sacando una porción de los mismos y examinandolos convenientemente, presentándose el t. de Hansen, en caso de que sea lepra la enfermedad; en los nódulos tuber-

entor, aunque se examinen los tejidos, muchas veces no se encuentran los *b. tuberculosos*. Los tejidos profundos son los preservados mediante el tricloro azotico, medio que ha sido muy usado, para el diagnóstico de la tuberculosis.

En la orina se encuentran también muchos microbios ya sea de padecimiento local como las infecciones urinarias y sobre la tuberculosa ó bien de padecimientos generales, así la tuberculosis puede diagnosticarse por la orina, pues en muchas ocasiones hay bacillus en constante, de la misma manera podemos ver en la orina el *b. tifideo* al 2º ó 5º dia de empezada la enfermedad y continua su presencia en la orina hasta las tres semanas por lo menos; el de la peste se presenta también alguna que otra vez.

En las materias fecales, se encuentra el germe de la disenteria desde el 5º ó 6º dia, hasta el 10º; el de la fiebre tifoidea, desde el 2º dia, hasta mucho tiempo después de concluido el padecimiento; el del cólera, que puede verse directamente en los granitos sanguíneos de las deposiciones, con mucha mayor seguridad que si se utilizan las siembras, pues estas son muy buenas, por tener que pasar por varios cultivos y suelo que inyectar 5 ó 6 veces seguidas en la cavidad peritoneal, para poder asegurarnos que se trata del vibrión colérico; el colibacilo, se encuentra también en las materias fecales y para comprobar su presencia, se siembra en agua peptonizada, con un poco de lactosa y levadura y venmos a los dos a tres días una colonia rosada que es de colibacilos; si la colonia es aguada, es de *b. tifideos*; la misma peste bubónica, en su forma intestinal, que presenta un cuadro parecido a la disenteria, ó un enterocolitis atípico, etc. se diagnosticá por las materias fecales.

Leccción 117

Datos que pueden proporcionar los productos morbosos (esputos, vómitos, pus, falsas membranas).- Defensa del organismo. Defensa externa. Protección por la piel en sus varios elementos.

Los esputos nos sirven en muchas ocasiones para diagnosticar la pneumonia; en Barcelona hace el examen bacteriológico de estos productos, se diagnostica la peste bubónica; puede servir también en examen para el diagnóstico de la tuberculosis y del tifus epidémico.

Los exudados pleuríticos pueden presentar dos aspectos distintos: si son purulentos o fibrinosos; en los 1º tiene el pus caracteres especiales, según el germen productor, así el pus pneumocócico tiene color verde, es coherente, perfectamente teado (pus blando de los antiguos), y por inoculación al ratón europeo muere el pneumococo y muere el animal a los 2 ó 3 días; el pus estreptocócico es amarillento, granuloso, mal teñido; en las pleuresias tuberculosas, se encuentra rara vez el *S. tuberculosus* y tiene que recurrirse a la inoculación directa. Los exudados pleuríticos fibrinosos son todos de origen anaerobio. Los exudados meningeos, se obtienen por la punzión lumbar y se presentan líquidos más o menos turbios, en el que pueden encontrarse estreptococos, estafilococos y meningococos.

El pus nos orienta en muchas ocasiones para hacer un diagnóstico, así en una uretritis, vaginitis, salpingitis, etc., encontramos muchas veces gonococos, que nos dan el diagnóstico de la dolencia; en casos de cuestionamiento del matrimonio, deben practicarse repetidos exámenes; el pus del chancre blando no diagnostica por inoculación; el sifilis mediante inoculaciones, en el peritoneo del coquillo de Indias, que suprime una

vaginalitis : para el diagnóstico del tifus se recoge el pus de la herida y se examina al microscopio, pudiéndose servir para prevenir esta enfermedad, en el caso de su presencia mediante inyecciones de suero antitetánico ; si veces no se presenta pus en la herida y celosamente busquemos el germe en los bordes epidérmicos de la herida ó bien en los surcos periungueales, en caso de que la herida esté en los dedos : pueden encontrarse el b. tifídico el b. tuberculoso, etc en los abscessos ocasionados por estos gérmenes.

Para el diagnóstico de las faltas membranas la prueba más rápida consiste en hacer inyecciones en la garganta de un perro, ó de un conejito de Indias ó mejor todavía en la vagina de una conejilla y para que no haya el error, que puede ocurrir siempre un contagio, es preferible inocular una faja membranosa debajo de la piel, presentándose en caso positivo una gran edema y paroxismos conseguientes.

Sobre las defensas exteriores del organismo, figura en 1º lugar la piel que nos defiende de agentes físicos, químicos y microbianos. De estos últimos nos defiende por estar dispuesta en estratos de los cuales el más superficial (*stratum disjunctum*) se está cayendo y renovando continuamente : debajo de este se encuentran la capa cornea, la lícida, la granulosa, la filamentosa, la papilar, el corion y la hipodermis : todas ellas hacen el papel de diferentes y superpuestas murallas. En conjunto estas capas de la piel se dividen en epidermis y dermis ó bien capa cornea y capa fibrilar. La piel se defiende además por su circulación y por su inervación, influyen además las glandulas con sus excreciones y por último los leucocitos, que pueden llegar hasta las capas superficiales ; en resumen pues, las partes de la piel que más nos defienden, son la cornea, la fibrilar y la leucotaria y cuando nos amenaza alguna infección, entre otras ca-

pas en hipofuncionamiento: la hiperfuncion de la capa coica se presenta con la keratosis o hiperkeratosis, ademas esta capa nos defiende porque es a prueba y con su corte arranca gran cantidad de microbios; la capa fibrosa se refuerza y constituye la fibrosis, cuya forma vulgar es el nódulo, que envuelve gran numero de microbios, ademas este nódulo fibroso, no tiene elementos nutritivos y los microbios no pueden alimentarse: si esto no basta, el nódulo en su evolución degenera y pierde sustancia, abriendose y haciendo salir a todos los microbios que en su interior estaban; sobre todo los envuelve en capas calcáreas: los leucocitos llegan a invadir el nódulo, cuando allí se presenta un cuerpo extraño y entraña la supuración, que no es mas que una tuberculososis.

Lección 117

Defensa de los tegumentos internos.- Procedimientos naturales.- Defensa total del organismo.- Influencias generales que en ella intervienen, factores personales, secreciones internas, lípidos, glucosa y glucógeno, mineralización, estados coloides, etc.

Los tegumentos internos nos defienden por sus capas, por los líquidos (sangre y linfa) que entre ellos corren, por las descargas glandulares, por la inervación, etc.

En la defensa total del organismo intervienen muchos hechos: 1º Factor personal, cada individuo reacciona de un modo distinto y es peculiar su metabolismo, tránsito, etc., que aunque sean parecidos no son iguales y no debe olvidarse que no existen normas generalizaciones, sino individuos y que de un modo u otro solo hechos ciertos la existencia de temperamentos, diabéticos, etc.: 2º Secretiones internas, respecto a este punto tiene Difensas doc-

trico especial y dice que las secreciones interinas representan un gran papel en nuestra actividad vital, así fijandolas en la glándula tiroides, vemos que su alteración puede depender si que un individuo sea cretino, miocondromato, imbecil, etc.: además vemos experimentalmente que quitando esta glándula a un animal o irritando su organismo, calentándolo por ejemplo, se cumple rápidamente a todas las infecciones y si al revés irritamos el tiroides empleando la opoterapia, se inoculan los padecimientos infecciosos y resiste las inoculaciones; en la glándula tiroides existen preparados de yodo y ademas lípoides, de los que se conocen hasta o cinco con acción distinta, así el 1º es aglutinante, el 2º es aglutinante, no tan potente como el anterior, otros son hemolíticos, etc.: ahora bien si la ausencia de uno de estos lípoides, hace que un individuo, se defienda mal de las infecciones, la terapéutica racional será emplear aquél lípido que se haga falta. 3º En nuestro cuerpo, hay sustancias normales, que tienen maravilla influencia sobre las infecciones, así la glucosa, injectada en gran cantidad a un animal, le hace poco resistente a las infecciones, lo que depende o bien de que no se forman anticuerpos o que formándose son destruidas y ademas habiendo una hidratación de carbono queda el organismo con poco oxígeno y desaparece la resistencia para las bacterias: bueno es advertir, que en clínica se usa la glucosa como medicamento diurético, pero quizás de esto dependa el que el organismo se quede sin defensas: el glucógeno abulta en muchos sitios de nuestro cuerpo y especialmente en los leucocitos, pero si lo pierden no resisten los embates, mientras que si de él estan repletos, son sumamente sensibilizantes. 4º Toda infección nos desmineraliza y esto es precisamente su efecto grave y la convalecencia no indica más que la necesidad de recobrar las sales perdidas: en las infecciones, pues, preve-

mos en los puros y en los caldos vegetales para mineralizar el organismo; de aquí que para tratar o curar padecimientos o para abreviar las convalecencias, se debe mineralizar el organismo en la forma que sea. 5º Desde mucho tiempo se ha estado tomando sangre de buey, para curar las anemias, práctica muy racional pues la sangre no deja de ser un producto ferruginoso, hoy ha desaparecido esta práctica de entre los médicos, porque la sanguina envenenadose, nos dijo que la hemoglobina era indigesta y que no se aprovechaba una vez fuera del organismo del que procedía; pero el error está en no pensar que el hierro de la sangre, está en estado coloidal, de aquí que aunque se deshaga la sangre como indigesta, pueda absorberse la hemoglobina por el hierro que en su lleva; esto también nos indica que nuestras grandes defensas, son todas de origen mineral y de aquí la importancia que tiene la mineralización. En nuestro cuerpo los metales se modifican constantemente, así el óburo sódico se descompone en ion cloro e ion sodio y ambos son desinfectantes y como que esta descomposición rápidísima se verifica constantemente, podemos decir que en nuestro organismo existe una verdadera orgia química que es nuestra salvaguardia.

Los metales coloidales son suspensiones y no disoluciones, tienen vida activa y obran como fermentos.

Gracias a las fermentaciones químicas dependientes de las enzimas, existen muchos metales que tienen radio-actividad y por su presencia, casi todas las aguas de nuestra península son radio-activas y por tanto anti-infecciosas.